

{10}

Estudios Internacionales e Integración Europea
Nazioarteko Ikasketak eta Integrazio Europearra



LAS RELACIONES PAÍS VASCO-CUBA DESDE LA PERSPECTIVA DE LA ACCIÓN EXTERIOR VASCA*

Dr. Alexander Ugalde Zubiri

1. Introducción

La comunicación presenta una aproximación a las relaciones entre el País Vasco y Cuba considerando los ámbitos político, económico, comercial, social, cultural y solidario. El estudio se centra en los vínculos actuales, si bien tiene en cuenta las ligazones históricas. La valoración se realiza desde el prisma de la acción exterior vasca, especialmente en su enfoque hacia el área latinoamericana. Se analizan las relaciones institucionales; económicas y comerciales en los aspectos industrial, sanitario, tecnológico, etc.; cooperación al desarrollo; lazos sociales y culturales y actividades solidarias; vínculos con la comunidad vasco-cubana; relaciones intermunicipales y hermanamientos; y contactos entre formaciones políticas.

2. La acción exterior vasca y su actuación hacia América Latina

Las relaciones aquí analizadas se encuadran en la acción exterior y proyección internacional impulsada por el Gobierno vasco desde principios de los años ochenta hasta la actualidad¹.

Geográficamente, además de las relaciones en el marco europeo, los vínculos son intensos con diversos países americanos². En tal contexto se ubican los contactos con Cuba. Es conveniente recordar que históricamente los vínculos vasco-cubanos han sido importantes desde la época de la colonización, proceso migratorio, actividad económico-comercial, presencia en avatares históricos, influencia deportiva y cultural, entre otros aspectos³.

3. Relaciones institucionales

En primer lugar debemos reseñar la relevancia de las relaciones institucionales. Por estas entendemos las establecidas entre los gobiernos cubano y vasco. Se

han articulado a través de los viajes del presidente y consejeros vascos a Cuba y de las visitas de ministros y otros cargos cubanos a Euskadi, materializándose diversos acuerdos de cooperación. En noviembre de 1991 Fidel Castro mostró su interés por entablar intercambios con todas las Comunidades Autónomas del Estado español. En tal sentido declaró que «no sólo por lo que tiene de sentimental, sino por ampliar las relaciones comerciales»⁴.

En el caso vasco la apertura de relaciones con Cuba data de principios de la década de los noventa, si bien en los últimos años se han intensificado a partir de los viajes en 1997 y 1998 del entonces presidente José Antonio Ardanza. Señalaré los principales contactos habidos y las líneas de cooperación establecidas, dejando parte de los aspectos económico-comerciales para otro apartado.

El primer viaje de Ardanza se efectuó del 21 al 24 de junio de 1997. Fue acompañado de Javier Retegui, consejero de Industria, y Andoni Ortuzar, secretario de Acción Exterior del Gobierno vasco. Las entrevistas con las autoridades cubanas tuvieron un carácter político y económico, aprovechando la ocasión para respaldar al empresariado vasco que opera en la isla. En 1996 las exportaciones vascas a Cuba habían superado los 10.000 millones de pesetas incrementándose posteriormente. El viaje coincidía con una fase de crisis entre los gobiernos español y cubano al punto de que España carecía entonces de embajador en La Habana. La principal entrevista fue la habida con Fidel Castro. En la misma Ardanza explicó la situación política y económica del País Vasco, expresó el interés por potenciar las relaciones y mostró el desacuerdo del Gobierno vasco con la Ley Helms-Burton. La parte cubana aseguró que facilitaría las inversiones vascas y animó a continuar con la experiencia de las empresas mixtas. Otros encuentros se realizaron con José Ramón Fernández, vicepresidente del Consejo de Ministros; Carlos Lage, vicepresidente del Consejo de Estado; Roberto Robaina, ministro de Relaciones Exteriores; y Ricardo Alarcón, presidente de la Asamblea Nacional.

Asimismo, Ardanza conversó con el rector de la Universidad de La Habana, cardenal de La Habana y obispo de Cienfuegos. Entre las recepciones destacaron la ofrecida a empresarios y residentes vascos y el acto en la embajada española. Además de recorridos turísticos, visitó algunos de los proyectos llevados a cabo con fondos de la cooperación vasca como el soterrado eléctrico de La Habana Vieja y la hilandería de Ariguanabo.

El segundo viaje de Ardanza se efectuó del 8 al 12 de septiembre de 1998, teniendo como objetivo destacado la apertura oficial –informalmente ya funcionaba desde junio de dicho año– de la Oficina de Representación de la Sociedad para la Promoción y Reconversión Industrial (SPRI) en La Habana. Durante su inauguración, en el barrio de Miramar, se firmaron las normas de las relaciones entre la delegación y Cuba. El objetivo declarado de la iniciativa es la promoción de los intercambios económico-comerciales entre Cuba y el País Vasco con el respaldo institucional de ambos gobiernos; apoyar la presencia de empresas vascas en la isla; impulsar la creación de empresas mixtas; y asesorar a Cuba en formación y gestión empresarial y desarrollo económico⁵.

A lo largo de la estancia Ardanza se entrevistó con Fidel Castro, jefe del Estado; José Ramón Fernández, vicepresidente; Roberto Robaina, ministro de Relaciones Exteriores; y Ricardo Alarcón, presidente de la Asamblea Nacional. En un programa paralelo Javier Retegi, consejero de Industria, se entrevistó con los ministros Marcos Portal (Industria Básica), Ignacio González Planas (Industria Siderometalúrgica) y Ulises Rosales del Toro (Azúcar). Ardanza visitó varios proyectos con respaldo financiero vasco, inaugurando en La Habana la Escuela de Artes García Caturla dirigida a la formación profesional de jóvenes cubanos, y se entrevistó con residentes vascos.

Uno de los ámbitos en los que se ha plasmado la cooperación entre los Gobiernos cubano y vasco es el de la salud. Así, en mayo de 1999 visitó el País Vasco el ministro de Sanidad, Carlos Pablo Dotres, quien firmó un «Memorándum de entendimiento sobre cooperación» con Osakidetza/Servicio Vasco de Salud y el Ente Vasco de la Energía (EVE)⁶. Se trata de un convenio de colaboración sobre métodos de gestión hospitalaria, transferencia tecnológica, experiencias profesionales y asesoramiento sobre ahorro energético. Dotres mostró su satisfacción por el avance de la cooperación vasco-cubana⁷. En octubre de 1999 vino Julián Garate, viceministro de Sanidad, en su tercer viaje a Euskadi. Concretó el programa por el que Osakidetza y el EVE asesoran actualmente a Cuba en la reorganización de 65 hospitales.

Otras materias objeto de intercambios son la tecnología y deportiva. En febrero de 1998 vino el viceministro de Tecnología y Medio Ambiente, Ricardo Sánchez, acordando varios proyectos de colaboración con el Centro de Desarrollo Tecnológico Leia respecto a energía eólica, reciclaje de residuos, gestión de la innovación y medicamentos. Alberto Juantorena, viceministro de Deportes, realizó una gira por el País Vasco en mayo de 1999 tratando sobre metodología y técnicas de entrenamiento deportivas. Se entrevistó con Juan José Ibarretxe, presidente del Gobierno vasco, y directivos de las federaciones deportivas vascas.

Cabe mencionar que cargos de las administraciones provinciales cubanas también han recalado en el País Vasco. Valga citar, como muestra, dos casos. En mayo de 1998 estuvo el secretario de Cooperación de Ciudad de La Habana, Francisco García Ferrer, con el fin de explicar las posibilidades de inversión en la mencionada provincia. En octubre de 2000 el director de Educación de la provincia de Santiago, Ramón Pérez Curbelo, visitó dependencias de la Universidad del País Vasco, Mondragon Unibertsitatea y centros de formación profesional, acordándose intercambios en materia pedagógica.

Para completar lo expuesto, hay que apuntar que el ex-presidente Ardanza recibió en marzo de 1995 a una delegación de la oposición cubana exiliada representando a la Unión Liberal Cubana, Fundación Liberal José Martí y Comité Cubano pro Derechos Humanos. La entrevista trató sobre el futuro de Cuba desde el particular enfoque de este tipo de sectores.

4. Relaciones económicas y comerciales

Las relaciones económico-comerciales son parte esencial de los vínculos vasco-cubanos. Entre mediados de los ochenta y principios de los noventa se normalizaron asistiéndose en los últimos años a una intensificación de las mismas. El valor de las exportaciones vascas hacia Cuba se evaluó en 6.757 mill. de ptas en 1994, ascendiendo progresivamente hasta los 13.524 mill. de ptas en 1999. Tales cifras significan que la cuantía se ha duplicado en sólo cinco años. Para el ejercicio de 2000 se esperaba llegar a los 15.000 mill. de ptas. En cambio, la importación desde Cuba es bastante menor, no obstante haber aumentado: de los 180 mill. de ptas en 1994 a los 1.791 mill. de ptas en 1999. En el listado de países de destino de las exportaciones vascas Cuba figuraba en 1998 en el puesto 18º –en el 4.º lugar del área latinoamericana–, lo cual indica que ocupa una posición no desdeñable. Del total de las exportaciones del Estado español a Cuba en 1999 (93.389 mill. de ptas) las ventas vascas supusieron porcentualmente el 14.5%⁸. Son un centenar las empresas vascas que exportan de forma regular a Cuba. Los productos más demandados son bienes de equipo y de consumo (maquinaria ligera, ferretería industrial y doméstica, herramientas, tornillería, motores, materiales eléctricos, maquinaria agrícola, bombas y compresores, rodamientos, accesorios para automóviles, productos alimenticios...). Una de las citas a las que acude anualmente una importante representación de empresas vascas es la Feria Internacional de La Habana. En el año 2000 estuvieron 44 empresas –entre unas 2.000 de 60 países– en el Pabellón vasco organizado con el apoyo de las Cámaras de Comercio y el Gobierno vasco.

Para potenciar los lazos económico-comerciales en diversas ocasiones consejeros del Gobierno vasco han visitado Cuba. Cabe citar los viajes de Rosa Díez, antigua consejera de Comercio, Consumo y Turismo, junto con empresarios, en noviembre de 1991 –se entrevistó con Fidel Castro y los ministros de Industria Básica, Sidero-Metalúrgica y del Azúcar– y noviembre de 1993. En una de las memorias de la Conserjería se apuntaba que Cuba se estaba abriendo a nuevos mercados y que mostraba su interés por formas de cooperación, lo cual brindaba expectativas a las empresas vascas para invertir en el tejido productivo cubano⁹. En efecto, ya en 1991 se formalizaron las empresas mixtas CUVASTEC (dedicada a la ingeniería)¹⁰ y CUVASA (construcción y explotación hotelera)¹¹.

En noviembre de 1999 el actual consejero de Industria, Comercio y Turismo, Josu Jon Imaz, visitó Cuba. Estuvo acompañado de responsables de la SPRI, Ente Vasco de la Energía, Cámaras de Comercio y empresas del Cluster de la Energía. Además de sus entrevistas con José Ramón Fernández, vicepresidente del Consejo de Ministros, y Carlos Lage, vicepresidente del Consejo de Estado, mantuvo contactos con los ministros de Industria, Comercio, Inversiones Extranjeras y Turismo.

La colaboración económica experimentó un notable impulso desde la apertura en La Habana de la oficina de la Sociedad para la Promoción y Reconversión

Industrial (SPRI) en 1998, dirigida por el ingeniero cubano Conrado Hernández. En poco más de dos años ha ejecutado 37 proyectos empresariales, ya fuera por iniciativa vasca como a propuesta de sociedades e instituciones cubanas, estando previstos para el 2001 otros 15 proyectos. Además de respaldar la implantación productiva y comercial vasca en Cuba (facilitando información, búsqueda de socios, consultoría sobre aspectos técnicos y jurídicos de los mecanismos cubanos...), la oficina asesora a entidades cubanas en materia de gestión empresarial. El consejero Imaz ha calificado a esta oficina como la más activa de las que la SPRI mantiene en el exterior. En enero de 1999 la SPRI firmó con la Unión del Níquel un acuerdo para renovar sus equipamientos (bombas de agua y achique, bandas transportadoras, rodillos, vehículos...) aportados por empresas vascas. En 1999 se puso en marcha un programa de autoformación de directivos de empresas cubanas de sectores productivos y de servicios organizado por la SPRI. A principios de 2000 la SPRI aprobó la subvención de una línea de crédito a la exportación por valor de 6.600 mill. de ptas –a emplear en varias fases durante siete años– destinada a respaldar la participación de empresas vascas como proveedores del Plan Urgente de Renovación Energética en el sector hospitalario (PURE) puesto en marcha por Cuba.

Si bien hay empresas vascas con una experiencia de unos treinta años de contactos con Cuba, es en la última década cuando se asiste a un incremento de la presencia. Actualmente existen cuatro empresas mixtas y unas treinta empresas vascas cuentan con delegación permanente en la isla¹². Las empresas vascas que operan en este mercado son de distinta envergadura y se dedican a muy diversos sectores¹³. Incluso se ha creado en el año 2000 la *Kubako Euskal Enpresarien Elkartea* –Asociación de Empresarios Vascos en Cuba–, compuesta por una veintena de empresas pequeñas y medianas. La entidad la preside Teodoro Bastida.

Todas estas evidencias, además de otros criterios, explican que en el reciente Plan del Gobierno vasco para la internacionalización y diversificación geográfica de la economía vasca, figure Cuba entre los ocho países considerados prioritarios en un primer nivel¹⁴.

Las expectativas de incremento de las relaciones económico-comerciales se demuestran por la reciente celebración, el 6 de marzo de 2001 en el Parque Tecnológico de Zamudio, del seminario «Cuba: oportunidades de negocio para las empresas vascas», organizado por la SPRI y el Gobierno vasco con la colaboración de las Cámaras de Comercio. Es de resaltar que por parte cubana intervinieron Isabel Allende, embajadora de Cuba, Sonia Valdés, consejera comercial de la embajada, e Isabel Cristina Méndez, directiva del Banco Nacional de Cuba.

5. Cooperación al desarrollo

La Cooperación al Desarrollo Pública Descentralizada llevada a cabo por las administraciones vascas (gobierno, diputaciones y municipios) desde la segun-

da mitad de los años ochenta a alcanzado en los noventa un destacado nivel de compromiso en cuanto a fondos empleados para materializar proyectos de desarrollo. Geográficamente los mayores porcentajes, tanto por número de proyectos como por cantidades económicas, se destinan a Latinoamérica.

En el caso del Fondo de Cooperación y Ayuda al Desarrollo (FOCAD), programa al que contribuyen el Gobierno vasco y las Diputaciones Forales, entre 1988, año de su inicio, y 1992 no se destinó ninguna ayuda debido a que entonces todavía Cuba no estaba involucrada en la captación de este tipo de fondos. Por vez primera, en 1993 se aprueban dos proyectos con un importe de 72 mill. de ptas. En 1994 no se contempló ninguno. En 1995 se respaldó un único proyecto de 51 mill. de ptas. No obstante, a partir de 1996 Cuba ha sido uno de los países más favorecidos por la cooperación pública vasca: en 1996 siete proyectos, con una aportación total de 280 mill. de ptas; en 1997 ocho proyectos, 254 mill. de ptas; en 1998 ocho proyectos, 305 mill. de ptas; en 1999 siete proyectos, 330 mill. de ptas; y en 2000 cinco proyectos, 310 mill. de ptas. En definitiva, entre 1993 y el 2000 se han apoyado en total 38 proyectos con un volumen conjunto de fondos aportados de 1.604 mill. de ptas¹⁵.

Los sectores respaldados son las infraestructuras, salud, vivienda, educación, agricultura y artesanía. La mayoría de los proyectos son de cierta entidad con ayudas que sobrepasan los 30 mill. de ptas.¹⁶ Por parte vasca los solicitantes son asociaciones solidarias, ONGDs y entes ligados a las administraciones públicas, siendo contrapartes diversos organismos cubanos¹⁷.

No nos podemos extender aquí en la rica experiencia de la cooperación efectuada por los municipios vascos. Valga indicar que parte de los ayuntamientos, de forma directa y/o empleando el sistema de cofinanciación –especialmente a través de Euskal Fondoa–, están centrando sus ayudas en diversas áreas geográficas entre las que se encuentran los campos de refugiados saharauis en Argelia, países de Centroamérica y, precisamente, Cuba.

6. Lazos sociales y culturales y actividades solidarias

Desde finales de los años setenta una de las fórmulas de establecimiento de vínculos entre el pueblo vasco y otros pueblos ha sido la solidaridad organizada, entendiéndose por ésta la actividad a nivel popular de conocimiento y respaldo a los procesos de transformaciones sociopolíticas en otros países y, en consecuencia, el intercambio de información, contribuciones económicas y materiales, y el envío de brigadas de trabajo –éstas en el caso cubano en coordinación con el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP)–.

Refiriéndonos a Cuba, entre otras organizaciones, podemos citar las acciones llevadas a cabo por la Asociación Euskadi-Cuba, Euskal Fondoa, Askapena, Komite Internazionalistak, Uztailak 26, Laguntzeko Prest y otras ONGs y asociaciones. En conjunto los ámbitos de trabajo son: sensibilización y solidaridad

(jornadas, conferencias, etc., sobre Cuba); intercambio cultural (festivales musicales, exposiciones artísticas, etc.); donaciones (recogida y envío de materiales educativos, sanitarios, etc.); y proyectos de cooperación al desarrollo.

Algunas muestras son la «Semana cultural cubana» habida en 1991 en Bilbao con la presencia del entonces embajador cubano Luis Méndez; la campaña realizada en 1992 con el lema «Gora Kuba Askatuta. Sin Cuba ya nada sería igual», dirigida a ayudar a superar el bloqueo informativo sufrido por Cuba; y los festivales musicales «Euskadi-Kubaren alde». También cabe citar la campaña «Orain Che bertan» impulsada por el Colectivo Mugarri dedicada a dar a conocer la realidad cubana a través de la figura de Ernesto Guevara. Dentro de ella destacó en octubre de 1997 una serie de conferencias, exposiciones y festivales musicales con la presencia de Arsenio García y Leonardo Tamayo, compañeros del Che en diversos avatares históricos. Los fondos recogidos se entregaron en marzo de 1998 al hospital universitario Calixto García de La Habana. Como ejemplos de acciones realizadas en Cuba podemos citar la presencia de artistas vascos en las sucesivas Bienales de Artes Plásticas en La Habana; y la Semana Cultural Vasca organizada por Askapena en septiembre de 1997 en La Habana.

Entidades vascas están implicadas en la campaña «Medi-Cuba», desarrollada a escala europea desde 1996, destinada a la adquisición de materias primas para la fabricación en Cuba de medicamentos. En apoyo a la misma han visitado Euskadi diversas personalidades cubanas, entre ellas Néstor Gutiérrez –jefe de producción de la industria farmacológica cubana que vino en febrero de 1999– y Adelaida Guevara –pediatra alergóloga del hospital habanero William Soler e hija del Che, que fue invitada en su visita en abril de 2000 a intervenir en una sesión de la Comisión de Seguimiento de la Acción Exterior del Parlamento vasco–.

Para cerrar esta muestra de acciones, cabe mencionar la exposición itinerante multimedia «Cuba, dignidad contra el bloqueo», organizada en 1999 por la Asociación Euskadi-Cuba con el respaldo de comités de solidaridad, ONGs y municipios vascos (Vitoria-Gasteiz, Getxo, Tolosa) y el asesoramiento del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, Biblioteca Nacional de Cuba y Centro de Investigaciones de la Economía Mundial de La Habana.

7. Vínculos con la comunidad vasco-cubana y sus centros

Es sabido que la emigración hacia América dió lugar al establecimiento de colectividades vasco-americanas en cuyo seno se formaron asociaciones y hermandades cuyos miembros se caracterizaban por su identidad vasca. En Cuba socios de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País formalizaron agrupaciones en Santiago de Cuba (1787) y La Habana (1792).

Posteriormente, la tercera *euskal etxea* –centro vasco– creada en América fue la Asociación Vasco-Navarra de Beneficiencia de La Habana (1877)¹⁸. Su principal función era la asistencia social a los vascos inmigrantes y la ayuda para el

regreso a los que lo deseaban y carecían de medios. Sus afiliados eran originarios de toda Euskal Herria, incluidos los vasco-continentales. En La Habana se constituyó en 1908 el Centro Euskaro, luego llamado Centro Vasco. Tanto la Asociación benéfica como el Centro mantuvieron paralelamente sus tareas. La legislación posterior a 1959 conllevó un descenso de actividad, aunque la Asociación se mantuvo hasta 1979. Recientemente se ha reactivado con motivo de la catalogación de los fondos documentales históricos de ambas instituciones con la ayuda del ayuntamiento de Donostia-San Sebastián, Eusko Ikaskuntza-Sociedad de Estudios Vascos y el Centro Cultural de España en La Habana¹⁹.

Desde hace algún tiempo se encuentra en fase de organización en La Habana la Asociación vasco-cubana *Zazpiak Bat*. Si bien todavía no ha sido reconocida oficialmente como centro por el Gobierno vasco –está pendiente de tramitación su registro en el Gobierno vasco tras lograr la personalidad jurídica por parte de las autoridades cubanas–, una delegación de la misma acudió al II Congreso Mundial de Colectividades Vascas, celebrado del 26 al 29 de octubre de 1999 en Vitoria-Gasteiz, evento en el que estuvieron 74 delegados provenientes de 18 países en los que se ubican 125 centros vascos además de otros 30 en formalización ²⁰.

8. Relaciones intermunicipales y hermanamientos

Ya en otros trabajos he sostenido la potencialidad que las entidades locales brindan para el acercamiento entre los pueblos. Ello se materializa en los viajes y visitas, hermanamientos, creación de redes, cooperación al desarrollo, cooperación transfronteriza, intercambios de carácter cultural, tecnológico, asociativo, etc. Hay que señalar que buena parte de la proyección exterior de los municipios vascos se canaliza hacia América Latina. Con Cuba hay varios hermanamientos: los suscritos por Pasaia y Mariel (en 1996); Santurtzi y La Habana Vieja; Barakaldo y Diez de Octubre de la Ciudad de La Habana; Trapagaran y Plaza de la Revolución (estos tres últimos en 1998 tras una visita en febrero de dicho año al País Vasco de un representación de los 15 municipios de Ciudad de La Habana)²¹.

El acuerdo de Pasaia con Mariel, propuesto por la parte vasca en mayo de 1995 y formalizado en 1996, ha conllevado el compromiso de destinar anualmente parte de sus fondos de cooperación al desarrollo (potabilizadora para el Nuevo Desarrollo y equipamiento del servicio de aguas). Se han realizado intercambios en materia pesquera y formación profesional (Instituto Náutico Pesquero Andrés González Lines de Mariel).

Santurtzi aprobó hermanarse con La Habana Vieja en el pleno celebrado el 18 de mayo de 1998. Luego, una delegación de corporativos se trasladó en septiembre a La Habana. Además de oficializar el protocolo, realizaron una visita a la Terminal Marítima habanera pues ambas poblaciones desean intercambiar sobre las respectivas experiencias para la transformación de sus puertos marítimos

desde sus actividades portuarias clásicas hacia nuevas utilidades. El acta de hermanamiento fue suscrita el 8 de septiembre de 1998.

El ayuntamiento de Barakaldo acordó hermanarse con el municipio Diez de Octubre de la Ciudad de La Habana en el pleno del 30 de julio de 1998. Ambos municipios presentan características similares en cuanto a población y problemática derivada de ubicarse en amplias conurbaciones. A fin de firmar el protocolo una delegación se trasladó a Cuba coincidiendo con los VI Encuentros para la Cooperación y la Solidaridad de los Ayuntamientos Iberoamericanos con La Habana. El 16 de noviembre de 1998 se formalizó el acuerdo. En el mismo se alude a «los vínculos históricos y de amistad que existen entre los pueblos vasco y cubano» y se aboga por «estrechar aun más las relaciones de fraternidad y cooperación» en los ámbitos de la cultura, deporte, salud, educación, desarrollo social y administración municipal. Se creó un órgano de «relación permanente», a la vez que se abrió el pacto a la participación de agentes sociales, económicos y culturales interesados en dichas materias.

Trapagaran aprobó el hermanamiento con el municipio de Plaza de la Revolución el 1 de octubre de 1998 procediéndose a su firma el 16 de noviembre del mismo año. Las actividades son similares al del resto de hermanamientos citados.

Aunque no llegó a formalizarse el hermanamiento, Donostia-San Sebastián y La Habana colaboran a raíz de los Convenios suscritos el 6 de noviembre de 1998 en la capital cubana, que atañen a los ámbitos cultural, turístico, urbanístico, universitario y deportivo²².

9. Relaciones entre formaciones políticas

En el terreno de los intercambios entre organizaciones políticas hay que indicar las relaciones establecidas entre el Partido Comunista Cubano (PCC) y formaciones vascas de diversas orientaciones. Haremos referencia a dos de los viajes oficiales del Partido Nacionalista Vasco (PNV) y Herri Batasuna (HB).

En febrero de 1999, a invitación del PCC, una delegación del PNV visitó la isla. La representación estaba integrada por Joseba Egibar, portavoz del partido, Iñaki Anasagasti, diputado, Josu Jon Imaz, eurodiputado, Xabier Albistur, senador, y Ricardo Ansotegui, dirigente del PNV. Se entrevistaron con Roberto Robaina, ministro de Relaciones Exteriores, José Ramón Fernández, vicepresidente del Consejo de Ministros, Ybrahim Feradaz, ministro para la Cooperación e Inversión, y Ricardo Alarcón, presidente de la Asamblea Nacional. También con Emilio Aranguren, obispo de Cienfuegos y natural de Azpeitia. Asimismo, tuvo lugar un encuentro con Fidel Castro en el Palacio de la Revolución junto con Carlos Lage, vicepresidente cubano, y José Ramón Balaguer, jefe del Departamento Ideológico del PCC. Según trascendió a la prensa se conversó sobre las respectivas situaciones cubana y vasca, la coyuntura internacional, y las

posibilidades de intensificación de la presencia de la economía vasca en la isla. La parte vasca calificó la reunión de «interesante, amena y muy cordial», a la vez que Castro les sugirió «no dejéis de ser vascos».

En julio de 1999 se trasladó a Cuba una delegación de HB formada por Arnaldo Otegi, diputado en el Parlamento Vasco y portavoz, y Mikel Korta. También este viaje se efectuó por invitación del PCC. Entre sus entrevistas cabe señalar las habidas con Ricardo Alarcón, presidente de la Asamblea Nacional, Conrado Martínez, alcalde de La Habana, José Ramón Balaguer, del Comité Central del PCC, y Pedro Sáez, secretario general del PCC en la provincia de La Habana. Según Otegi los objetivos principales del viaje eran los de mantener la relación con el PCC, exponer la situación política vasca, profundizar en el conocimiento de la realidad cubana y afianzar los lazos de solidaridad. Los dirigentes de HB se reunieron con responsables de empresas vascas radicadas en Cuba –oportunidad en la que hicieron un llamamiento a invertir en Cuba dado que además de obtener «beneficio económico» se puede contribuir a lograr «grandes tasas de beneficio social»–, con ciudadanos vascos residentes en la isla y con una brigada vasca de solidaridad ubicada en la Universidad Agraria en San José²³.

10. Conclusiones

El presente trabajo es, por las lógicas razones de espacio impuestas a las comunicaciones al V Congreso Vasco de Sociología, un resumen del estado actual de las relaciones entre el País Vasco y Cuba. Por otro lado, no es tanto el resultado final de un estudio exhaustivo, sino el trazado de unas líneas maestras de investigación que espero desarrollar en el futuro con mayor detenimiento. Asimismo, es claro que está realizado desde una óptica vasca –diríamos que enmarcada en los trabajos académicos relativos a la acción exterior vasca–, que sería interesante ser contrastada y complementada con la visión cubana de las mencionadas relaciones. Con todo y pese a las limitaciones apuntadas, espero haber comprobado las siguientes evidencias:

- 1) La existencia de un sustrato histórico de vínculos vasco-cubanos.
- 2) Un auge en los últimos años de las relaciones entre el País Vasco y Cuba en los ámbitos institucional, político, económico, comercial, social, cultural y solidario, que parecen ser mutuamente beneficiosas.
- 3) Una serie de tendencias que nos llevan a asegurar que los contactos se van a mantener e incrementar en el futuro.
- 4) Que Cuba es uno de los países con mayores posibilidades de cara a potenciar la presencia internacional de Euskal Herria.

* Comunicación enmarcada en la investigación «El papel de la Unión Europea en la reinserción internacional de Cuba dentro del nuevo modelo de relaciones euro-latinoamericanas», realizada por un equipo de profesores del Departamento de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, UPV/EHU, diciembre 1998-diciembre 2000, Código del Proyecto: UPV 111.323-HB021/98.

¹ Esta actividad se ha plasmado en intercambios con otras entidades político-institucionales, viajes y visitas, cooperación interterritorial bilateral y multilateral, acuerdos concluidos con otras entidades subestatales, Estados y organizaciones internacionales, cooperación transfronteriza, cooperación al desarrollo de los países del Sur, presencia en el asociacionismo interregional, apertura de oficinas en el exterior, actividades promocionales económicas y culturales, atención a las comunidades vascas en el exterior y a sus centros, etc. Organizativamente tales tareas se coordinan desde la Secretaría General de Acción Exterior del Gobierno vasco.

² Vid. mi investigación: UGALDE ZUBIRI, Alexander, «Las relaciones Euskadi-América: una de las bases de potenciación de la acción exterior vasca», Programa América y los Vascos del Gobierno Vasco, 1991-1992. También: DOUGLASS, William A., y BILBAO, Jon, *Amerikanuak: Basques in the New World*, Reno, University of Nevada Press, 1975; ed. castellana; *Amerikanuak. Los vascos en el Nuevo Mundo*, Bilbao, UPV/EHU, 1986.

³ Sin exhaustividad, valga indicar algunas referencias: BILBAO, Jon, *Vascos en Cuba, 1492-1511*, Buenos Aires, Ekin, 1958; GARATE, Montserrat, *Comercio ultramarino e Ilustración. La Real Compañía de La Habana*, Donostia-San Sebastián, Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, 1994; AGIRREAZKUENAGA, Joseba, «Los vascos y la insurrección de Cuba en 1868», *Historia Contemporánea*, núm. 2, 1989, pp. 139-164; GALBIS, Ignacio R.M., «Basques in Cuba: The republican years», en: Society of Basque Studies in America, *First International Basque Conference in North America (proceedings). Primera Conferencia Internacional Vasca en Norteamérica (actas)*, Bilbao y Fresno, La Gran Enciclopedia Vasca y California State University, 1985, pp. 142-153; LUENGO, Félix, «Los vascos en Cuba a finales del siglo XIX», *Historia Contemporánea*, núm. 19, 1999, pp. 237-257; MENDEZ MUÑIZ, Antonio, *Pelota vasca en Cuba, 1930-60*, Irún, Federación Internacional de Pelota Vasca, 1995.

⁴ «Castro desea conocer a todos los presidentes autonómicos de España», *El Mundo*, 19 de noviembre de 1991, p. 16. Las declaraciones las hizo con motivo de la visita del presidente autonómico asturiano Juan Rodríguez.

⁵ La Sociedad para la Promoción y Reconversión Industrial (SPRI) es una sociedad pública dependiente del Gobierno vasco entre cuyas funciones está la proyección internacional de la economía vasca. En su administración participan el Gobierno vasco, representantes de las Diputaciones y Cámaras de Comercio. La oficina en La Habana es la quinta abierta en América tras las de Chile, Argentina, Venezuela y México.

⁶ Disponemos del texto del «Memorándum de entendimiento sobre cooperación entre el Ministerio de Salud Pública del Gobierno de la República de Cuba, el Ente Vasco de la Energía/EVE y Osakidetza/Servicio Vasco de Salud», firmado en Vitoria-Gasteiz el 14 de mayo de 1999.

⁷ En el diario *Deia* (16 de mayo de 1999) declaró que las relaciones «Son fluidas. Pero no de ahora, sino de siempre. Porque han existido conversaciones, intercambio y respe-

to. En las relaciones del País Vasco con Cuba ha imperado por encima de todo el enfoque de la dignidad (...). Existe un respeto mutuo».

⁸ Datos de informes del Departamento de Industria, Comercio y Turismo del Gobierno vasco.

⁹ Departamento de Comercio, Consumo y Turismo, Gobierno Vasco, «Memoria de la visita a Cuba, 6-11 de noviembre de 1991» (mimeo).

¹⁰ CUVASTEC es una empresa mixta, con participación al 49% de la empresa vasca MIESA (Montajes, Mantenimiento, Instrumentación, Eléctrico S.A.) y 51% de TECENERGO (sociedad estatal cubana). Su fin es el desarrollo de ingeniería en materia de ahorro energético y automatización de plantas industriales.

¹¹ CUVASA es una sociedad mixta, participada al 50% por la empresa estatal CUBANACAN y la agrupación vasca GRUEXVA. Su plan era la inversión de 250 mill. de dólares en seis años para construir un complejo hotelero de 3.250 plazas en Isla de la Juventud. El Grupo Exportador Vasco (GRUEXVA) se creó en 1991 con un capital de 300 mill. de ptas, luego ampliado a 1.200 mill. de ptas, siendo su objetivo ayudar a las empresas vascas a intervenir en los mercados exteriores. La forman unas cuarenta empresas financieras e industriales.

¹² Es el caso, por ejemplo, de Novotrack, empresa comercializadora con oficinas en La Habana y Santiago de Cuba que, con la colaboración de Ugao, lleva la representación de varias empresas en el Caribe y Centroamérica.

¹³ Como muestra citemos a Bombas Itur (suministra bombas para aguas limpias y residuales y colabora con Empromec), Elgoibar Unceta (distribución de herramienta y con un almacén en el puerto franco de La Habana), Acinox (instalación de un laminador en colaboración con la Empresa Siderúrgica Antillana de Acero), Euskalpesca (reparación y transformación de la flota pesquera y mercante y construcción de buques), Inmobiliaria Zabalburu (participación en la construcción de nueve hoteles), Iberdrola Ingeniería e Iberinco (con las cubanas Unión Eléctrica y Energoinport, participan en la modernización de las centrales térmicas de Rente en Santiago de Cuba, Nuevitas en Camaguey y Mariel); Basque Paper Consortium (maquinaria para el sector papelero); y Arregui Grupo Empresarial 2000 (comercio de moda y confección en La Habana).

¹⁴ Los otros siete países son los EEUU, México, Brasil, India, China, Polonia y Marruecos. *Vid.*: número especial sobre «Mercados prioritarios para las PYMES vascas», *Estrategia Empresarial*, 1-15 de febrero de 2001, referencias a Cuba en pp. 2, 6-7 y 11.

¹⁵ Empleamos los datos proporcionados por la Dirección de Cooperación al Desarrollo de la Secretaría General de Acción Exterior del Gobierno Vasco.

¹⁶ Los proyectos más ambiciosos han sido el apoyo al sector textil de Bauta (65 mill. de ptas en 1996), cogeneración en la unidad experimental azucarera Pablo Noriega (62,4 mill. de ptas en 1997), rehabilitación del Hospital Agustino Neto (65,5 mill. de ptas en 1999), construcción de viviendas económicas en La Habana (77,6 mill. de ptas en 1999), proyecto en torno a las prótesis de cadera en el Complejo Ortopédico Frank Pais (62,1 mill. de ptas en 1999), materias primas para la producción de medicamentos (93,4 mill. de ptas en 2000) y remodelación del Hospital Hermanos Ameijeiras (73,2 mill. de ptas en 2000).

¹⁷ Entre otras entidades figuran como contrapartes el Instituto Cubano de Investigaciones Azucareras (ICINAZ), Universidad de La Habana, Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores, Organización Básica Eléctrica Territorial, Instituto Nacional de Investigaciones Económicas (INIE), Asamblea Provincial del Poder Popular

de Ciudad de La Habana, Centro de Química Farmacéutica (CQF), Instituto Superior Politécnico J.A. Echeverría (ISPJAE), Sociedad Cubana de Ciencias Farmacéuticas, Asociación Cubana de Producción Animal (ACPA), Ministerio de Salud Pública, y Centro de Investigaciones de Energía Solar (CIES).

¹⁸ CAVA, Begoña, «Laurak-Bat. Asociación Vasco-Navarra de La Habana», *Euskal Etxeak*, núm. 45-46, 2000, pp. 22-25.

¹⁹ *Vid.*, el interesante trabajo resultante efectuado conjuntamente por especialistas vascos y cubanos: AA.VV., *Memoria documental de los vascos en Cuba*, La Habana, Centro Cultural de España en La Habana, 1999.

²⁰ *Vid.* la publicación: AA.VV., *Euskadi munduan eraikitzen. Congreso Mundial de Colectividades Vascas 1999*, Vitoria-Gasteiz, Gobierno Vasco, 2000. Sobre esta temática: UGALDE ZUBIRI, Alexander, «Euskal etxeak eta euskal kanpo harremanak» y «Las euskal etxeak y la acción exterior vasca», *Euskonews&Media*, núm. 72, marzo de 2000, disponible en: <http://www.euskonews.com/0072zbnk/gaia7209es.html>

²¹ Dispongo de los respectivos acuerdos municipales adoptados y protocolos de hermanamientos citados.

²² Los Convenios se refieren a intercambios culturales (exposiciones artísticas, actos culturales, donaciones de libros, materiales escolares e instrumentos musicales, etc., como el festival musical «Una noche con sabor a mojito» el 19 de febrero de 1999 con la participación de Isaac Delgado, Ismael Serrano y el grupo Singuaraya; la Semana Cultural del 19 al 26 de abril de 1999 con conferencias, proyecciones cinematográficas y exposición de libros, y otros eventos en distintas fechas con la Banda Municipal de Santiago de Cuba, la Vieja Troba Santiaguera, y un taller de la Escuela Internacional de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños); acuerdo entre el Centro de Atracción y Turismo (CAT) y la Oficina de Turismo de La Habana (fomento de las capacidades turísticas de ambas ciudades, experiencias en la promoción e infraestructuras); cooperación urbanística (asesoramiento de especialistas, apoyo a proyectos de rehabilitación de edificios habaneros...); acciones de cooperación entre la Universidad del País Vasco (UPV/EHU) y la Universidad de La Habana (intercambio de especialistas universitarios, experiencias en gerencia universitaria y programas conjuntos); y deportes (donación de equipamientos y materiales, intercambios en especialidades deportivas, y mutuo asesoramiento en técnicas de educación física y deportes).

²³ Una valoración del viaje puede verse en el artículo de opinión «Elogio de la revolución cubana», firmado por A. Otegi y M. Korta, aparecido en *Gara*, 14 de agosto de 1999.